


EDITORIAL

La imaginación al poder

Han pasado cincuenta años, pero muchos de los gritos de guerra del aquel mayo del 68 aún
resuenan en la memoria. Y no solo entre los más viejos de la tribu, sino en gente de todas las
edades, ya que muchas de las pintadas que aquellos días decoraban las calles de París se
han repetido hasta la saciedad en distintos momentos de la historia reciente: ni Dios ni amo,
haz el amor y no la guerra, la poesía está en la calle…

Todo empezó en marzo de ese año. En una manifestación contra la guerra del Vietnam,
algunos estudiantes fueron detenidos. Este fue el detonante de una protesta general izada que
se venía gestando desde hacía tiempo, desde los más variados sectores, contra la situación
económica y social del momento, y por supuesto contra el presidente de Gaulle.

Las imágenes ya las conocemos. La universidad ocupada, las fábricas cerradas, las
manifestaciones en la calle, los enfrentamientos con la policía. Las paredes eran el medio de
comunicación con el mundo en aquel mayo devastador.

Siempre nos hemos preguntado qué quedó de aquello. Tal vez haya pasado a la historia de un
modo demasiado poético. Pero cabe preguntarse qué ocurriría en nuestros días si un mil lón de
personas, de distintas edades e inquietudes, ocuparan la Gran Vía, por ejemplo, y levantaran
barricadas de adoquines esperando a los antidisturbios.

Despedimos el curso con otra pintada memorable:

Yo decreto el estado de felicidad permanente
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I.E.S. López de Arenas

Estimados lectores de nuestra revista escolar El
Barranco,

El 30 de junio próximo termina mi mandato como
director del instituto López de Arenas y me
gustaría hacer una reflexión y un poco de
memoria sobre esta etapa de mi vida en la que he
estado al frente de este centro.

En la primavera de 201 1 , un grupo de profesores
estábamos de acuerdo en la necesidad de iniciar
unos cambios en el instituto ante la nueva
realidad educativa que se vivía en el país en la
última década a raíz de la entrada en vigor de la
LOE y la LOGSE, dos leyes educativas que
habían supuesto una transformación profunda del
sistema educativo. Habíamos pasado de un
instituto de Formación Profesional (de referencia
en la comarca) a un instituto de Secundaria con
ESO, un Aula Específica, Bachil lerato y Ciclos
Formativos, con la l legada de nuevo profesorado,
nuevas materias y, sobre todo, nuevas formas de
enseñar y nuevo alumnado. Finalmente, en el
curso 201 2-201 3, con José F. Rodríguez Cenizo
al frente, empezamos a trabajar un nuevo equipo
directivo, del que formé parte como vicedirector.
Fueron tres años y medio de transición, de
cambios, de nuevos proyectos, a veces no
exentos de tensión, hasta que en febrero de 201 6
un trágico accidente de tráfico se llevó la vida de
nuestro director José Francisco.

Fueron días muy difíci les los que vivimos a raíz
de su muerte. Siempre me sentí muy cerca de
José en cuanto a las ideas que teníamos de lo
que debe ser un centro de secundaria, y el trabajo
que desarrol lábamos día a día durante esos tres
años y pico hizo que de la relación profesional y
de compañerismo que teníamos en un principio
se pasara a una gran amistad y empatía. En poco
tiempo se fueron produciendo cambios palpables
en el instituto: se ha configurado y dado forma a
un proyecto de centro, con un nivel de
vertebración amplio y necesario en un instituto de
unas dimensiones considerables, se solicitaron y
comenzaron a poner en marcha nuevos
proyectos, como los de Centro Bil ingüe, Andalucía
Profundiza, Acompañamiento escolar, las
Semanas de la Ciencia, de las Humanidades, las
Jornadas de Solidaridad y Derechos Humanos, se
gestionó ante las autoridades educativas la
concesión de las obras de adaptación de
espacios para el Aula específica, y se continuó
apoyando y consolidando otros que habían nacido
en la etapa anterior, como el certamen
JOVEMPRENDE. Se hizo del instituto López de
Arenas un centro abierto a su entorno, con
buenas relaciones con otras instituciones y una
imagen positiva en la localidad. Todo ello

difíci lmente hubiera sido posible sin el apoyo y el
trabajo conjunto con todos los que forman parte
de nuestra comunidad educativa: padres y
madres, alumnos, personal de administración y
servicios, pero, especialmente, el profesorado, al
que también ahora quiero mostrar mi
agradecimiento por su compromiso con el centro
y apoyo al trabajo realizado por este equipo
directivo. Un recuerdo muy especial para quienes
en estos seis años se han hecho cargo de la
edición y maquetación de esta revista escolar
mejorándola en cada nuevo número: Juan
Aguilera y Manuel Trigueros.

El camino por recorrer es todavía muy largo y
para hacerlo con éxito, expreso mis mejores
deseos para Juan Miguel Borrego, que se hará
cargo de la dirección a partir de jul io.

No puedo olvidarme de quienes han formado
parte estos años del equipo directivo y con
quienes he vivido una de mis etapas
profesionales y personales más intensas: Encarni
Torres, Begoña Gil , Juan Miguel Borrego y Luis
Fernando Hidalgo. Trabajadores incansables,
entusiastas en su trabajo, comprometidos como
ninguno con nuestro proyecto educativo, hemos
formado un equipo cohesionado, tomando las
decisiones con responsabil idad compartida, de
forma colectiva. Para ellos mi más profunda
gratitud

Para terminar, quiero manifestar que en estos
años solo ha habido una única motivación en mi
actuación como director: intentar conseguir un
centro educativo que sea un Todo cohesionado,
vertebrado y con la participación y colaboración
entre las partes que lo componen, en el que poder
ofrecer una enseñanza de calidad a nuestro
alumnado, con el ánimo de que las posibi l idades
educativas que se les presenten en el futuro sean
mayores, y se formen como ciudadanos libres,
responsables y solidarios.

Relevo en la Dirección
Gonzalo Alcaide, Director del I.E.S. López de Arenas
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Resumen de la entrevista realizada por los alumnos de
Audiovisuales de 3º ESO D a D. Juan Miguel Borrego
Martín, nuevo director del IES López de Arenas. La
entrevista puede escucharse íntegra, en podcast, en
los archivos de la radio escolar, Arenas FM.

Pregunta: Buenos días, en Audiovisuales hemos
hecho una encuesta a alumnos de distintos niveles
sobre aspectos importantes de la vida del centro y de
los estudios. Hemos dividido la encuesta en tres
bloques. El primero está dedicado a las instalaciones y
el material . Casi la mitad de los encuestados piensa
que debe haber más instalaciones deportivas. ¿Hay
algo de eso en su proyecto?

Respuesta: Buenos días. Bueno, nosotros no
podemos ampliar las instalaciones de que dispone el
centro, si os referís a eso, no es competencia nuestra.
En cuanto al mantenimiento de las que hay, l levamos
varios años mejorando, por ejemplo hemos reformado
el gimnasio, que se llovía y tenía el suelo irregular y
con huecos, en las pistas exteriores había escalones,
que hemos arreglado. Mejoramos las instalaciones en
la medida que nos lo permite la disponibi l idad
económica del centro.

P. Prácticamente todo el mundo coincide en que los
servicios deberían estar abiertos todo el día, y disponer
de espejos, papel y jabón. ¿Está de acuerdo con eso?

R. Claro que estoy de acuerdo. El problema viene del
uso que se hace, que no es el adecuado. Por ejempo,
con el papel han hecho bolas para tapar los lavabos y
han dejado el grifo abierto para que rebose el agua. Ya
dije en una graduación que el centro va a ser tan
bueno como nosotros queramos que sea, pero no todo
depende del equipo directivo, todos somos parte del
centro y debemos remar en la misma dirección. Si se
hace un uso correcto de las cosas, podemos tener de
todo.

P. Dos tercios de los encuestados estima necesaria la
existencia de taquil las. ¿Ha pensado instalarlas?

R. Bueno, si os fi jáis ya se han instalado taquil las en
algunas clases de 1 º ESO, y pensamos seguir. Pero
volvemos a los mismo, no tenemos capacidad
económica para poner taquil las para todo el mundo.
También damos prioridad a alumnos con problemas de
espalda.

P. Algunas sil las y mesas están rotas o en mal estado,
¿cómo se hace la compra o la reparación del
mobil iario?

R. El mobil iario no lo compramos nosotros.
Excepcionalmente algún mueble concreto que haga
falta, pero lo demás no. Lo pedimos a la Delegación de
Sevil la. Y ya llevamos dos años solicitando la
renovación del mobil iario, y al mismo tiempo que se
amplíe, ya que andamos muy justos.

P. ¿Cree que se da un uso correcto de los laboratorios
y aulas específicas? Algunos alumnos piensan que no
se hace bastante práctica.

R. Nuestra misión como Equipo Directivo es facil itar
que estén ahí las instalaciones, igual que esta radio.
Creo que con la nueva obra vamos a ganar espacio, ya
que a veces se uti l izan las aulas específicas como
aulas normales. Pero el hecho de que se haga más o
menos práctica depende del profesorado, más que de
nosotros.

P. El segundo bloque de preguntas está dedicado a la
enseñanza. La mayoría de los alumnos está contento
con la enseñanza recibida. El mayor descontento está
en el segundo ciclo de la ESO. ¿A qué cree que se
debe eso?

R. No sé. . . en general, las encuestas que nosotros
hemos realizado al alumnado sobre satisfacción suelen
ser bastante positivas, con una valoración de 4,25
sobre 5. Es la primera noticia que tengo. En segundo
ciclo el alumnado empieza a querer tener una cierta
especial ización, y muchas veces el propio sistema no
lo permite, a lo mejor de ahí viene ese descontento.

P. Casi todos los alumnos encuestados piensan que no
hay suficientes ciclos formativos. ¿Se van a ofertar
nuevos grados en los próximos cursos?

R. Sí, de hecho ya lo estamos gestionando. A raíz de
los estudios económicos de la zona, vemos que hay un
porcentaje importantísimo de puestos de trabajo
relacionados con la industria agroalimentaria, así que
hemos solicitado un ciclo relacionado con la calidad en
esta industria. Hemos tenido reuniones con empresas
de la localidad, como Panificadora Andrés, Procavi,
Matari le. . . y a todos les ha parecido una idea
fantástica. Si todo va bien podremos disponer de este
ciclo dentro de poco tiempo.

Entrevista a D. Juan Miguel Borrego
Medios Audiovisuales 3º ESO
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Medios Audiovisuales 3º ESO

Nuevo Director del IES López de Arenas

P. El otro instituto organiza Erasmus en ESO y
Bachillerato. ¿Por qué nosotros no?

R. Bueno, estamos tomando contacto con
institutos de distintos países de habla inglesa y con
Finlandia, para cursos posteriores. Nosotros
llevamos programas Erasmus con los Ciclos
Formativos. Para el curso que viene tenemos dos:
Storytelling, ya concedido, y otro que está en
trámite, con Finlandia, aunque para un grupo
minoritario. De todas formas el Erasmus es para
un grupo reducido de alumnos, por eso nosotros
trabajamos más el intercambio, que permite que
más gente pueda participar. Un alumno puede
hacer dos intercambios en el segundo ciclo de la
ESO. Es una oferta amplia, que busca la formación
global para un gran número de alumnos

P. Los alumnos de Bachillerato demandan nuevas
optativas. ¿Cómo se organiza eso?

R. La LOMCE propone tantas optativas que
ningún centro puede ofertarlas todas. Actualmente
nosotros tenemos las denominadas “de obligada
oferta”. El centro no dispone de las horas
necesarias para proponer más, ni nosotros ni
ningún centro. Cuando decimos horas son
profesores. Hay una contradicción entre lo que
dice la ley y lo que realmente puedes hacer. Aún
así, tenemos más optativas que otros centros de la
comarca.

P. En general, los alumnos consideran que hay
buen ambiente de clase, pero algunos ven
demasiadas peleas y enfrentamientos, sobre todo
los más pequeños.

R. Sí, la mayoría se da en primero y segundo.
Intentamos ser bastante inflexibles en ese aspecto,
tomando distintas medidas. Los alumnos
conflictivos suelen ir mal en los estudios, pero
tienen que estar aquí hasta los dieciséis años, y se
quedan estancados en el primer ciclo. A veces
también hay problemas fuera del centro,
principalmente con las familias, con las que
estamos trabajando a través de distintos
programas, además de colaborar con otras
administraciones como los Servicios Sociales. Si
todos tenemos claro que la educación es
importante, y que nos estamos jugando el futuro de
toda la sociedad, todo irá bien. He estado en
Finlandia y allí tienen claro que la educación es
fundamental para el desarrollo del país.

P. El tercer y último bloque está dedicado a las
actividades extraescolares. Casi todos los

encuestados echan de menos unas jornadas de
convivencia, como el Día de Andalucía, con
disfraces, gymkanas, barbacoas. . . ¿por qué ya no
se hace?

R. Bueno, no sé por qué decís eso. Hemos tenido
fiestas de fin de trimestre, con actividades
deportivas, una barbacoa, etc. El Día de Andalucía
solo hubo actividades a partir del recreo por un
solo motivo: si la gente, cuando organizamos este
tipo de actividades, lo considera una tontería y no
viene, pues organizamos menos.

P. Algunos cursos van a muchas más excursiones
que otros, lo que se considera una injusticia.
¿Cómo se eligen los cursos y las actividades?
¿Hay un programa establecido?

R. Sí, hay un programa que va desde 1 º ESO hasta
2º Bachillerato. Se intenta que las actividades
estén distribuidas por cursos y por trimestres. 4º
ESO tiene además el viaje de fin de curso.
Naturalmente en Bachillerato hay menos. España
es el único país de la UE con un Bachillerato en
dos años. Los alumnos deben estar concentrados
en sus estudios para pasar con éxito de la ESO a la
Universidad.

P. La encuesta que hemos realizado termina aquí,
pero tiene usted la palabra para añadir algo que no
hayamos incluido en nuestro cuestionario.

R. Simplemente agradeceros vuestro interés y ya
os digo, vamos a tirar del centro entre todos. El
que cambie una persona en el Equipo Directivo no
significa nada si no es capaz de arrastrar a los
profesores para la mejora del centro en general.
Ese es realmente el cambio que se tiene que dar.

P. Le agradecemos que nos haya concedido esta
entrevista y le deseamos mucha suerte en su nuevo
cargo.

R. Gracias a vosotros.



4

El Barranco, Nº 59

I.E.S. López de Arenas

On 25th March, 201 8, I read an article on El
Pais about the problems that foreigners have
in Spain because here we use two surnames.
I thought that this was the kind of interesting
cultural facts that bi l ingualism should deal
with. I considered it quite appropriate to write
about in our school’s bi l ingual section.

We all have heard about culture shock, that
feel ing of al ienation that people may have
when encountering a different environment
and culture. Among other determining factors,
this is connected with the different languages
and customs.

There are many unexpected daily situations
that can make it appear and one of the most
curious ones is as simple as the use of two
surnames in Spain.

We tend to assume that the way we
Spaniards address each other is universal,
but did you know that most countries use just
one surname? Did you know that after getting
married women can choose the surname that
they want to use by choosing their husband’s
one or their own one? Did you know that even
sibl ings can have different surnames in many
countries?

When foreigners come to Spain they may find
Kafkaesque situations just because of their
lack of a second surname. When they have to
fi l l in a form, special ly onl ine, if they don’t
provide all the information required and fi l l in
al l the boxes and gaps, they are not al lowed
to continue or they are shown an error
message.

I admit that when reading about this issue I
smiled due to the ways people solve this
problem and websites, officials and other
workers al low it to happen. Lets have a look
at some examples.

Some people use their second name as their
first surname. So someone whose name is
Daniel John Welsch has John as his first
surname, or Mary Elizabeth Cooperman, that
has Elizabeth.

Others prefer using their only surname but
when fi l l ing in forms they write No Tengo or
Ninguno in the box for their second surname.
However, the system does not assume that
they have no second surname. Instead of
that, it assumes that their second surname is
Notengo or Ninguno, and that is what has
happened to many foreigners in Spain who
have ended up assuming that weird surname.
There are real names such as Simone Fóccoli
Notengo (I tal ian) or Chiho Notengo Murata
(Japanese), names that even sound like one
of those bad jokes about languages.

BILINGÜISMO

My name is Mary Smith NOTENGO
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Mario López Maqueda

My name is Mary Smith NOTENGO

But how long have we Spaniards been using
two surnames in Spain? I t is known that unti l
the 1 9th century there was just one surname
and the father’s one was kept by the eldest
child and the rest could choose among the
other family surnames without a established
criteria. I t was not unti l 1 871 that the addition
of the mother’s surname as the second
surname was established.

Today’s situation is that since 30th June, 201 7
Spanish parents can choose the order of their
chi ldren’s surnames by reaching an
agreement. However, when people are 1 8
years old, they can freely register the surname
order which they want to have in the civi l
registry.

To end with this topic, just let me propose
thinking about your own surnames. Do you like
them? Have you ever consider changing their
order or making any other possible change
such as hyphenating your two first surnames
so as to keep your mother’s surname?

Now that we are much more concerned about
equality between men and women it is time to
think of those cultural and social aspects that
are sti l l based on men’s predominance as a
norm inherited from the past and we must
remark how men and women must relate in
equal terms.

All languages have their own characteristics
and features that make them unique. When
studying a language, foreign learners find
more difficulty in these specific features of
languages.

As a Spanish speaker, I have always thought
that for English speakers the hardest part
probably was the verb structure, with al l the
different desinences to indicate the person
and the tense. Perhaps, some English
speakers find it even more difficult to master
the use of masculine and feminine words
since in Spanish we mark all the words, even
objects, as masculine or feminine while in
English they also use the neuter gender for
everything that do not have any obvious
association to gender.

However, I have recently read an article
talking about the problems that James
Rhodes, a famous pianist l iving in Madrid, was
having at learning Spanish and he highl ighted
his problems with “palabras tritónicas”. That is
something I have never thought about before.

Do you know what “palabras tritónicas” are?
They are trios of words that differ only in the
position of the stress, and of course, of the
ti lde. For example, “ánimo”, “animo” and
“animó”. In English, there numerous examples
of words that differ in word-class due to the
stress position, such as transfer (stressed in
the first syl lable as a noun and in the second
one as a verb). But three words with the same
spell ing and three different meanings?

As Rhodes seems to suggest, “palabras
tritónicas” are the Spanish revenge for having
to study those phrasal verbs, the nightmare of
al l the Spaniards studying English.

“PALABRAS TRITÓNICAS”?,
ARE YOU KIDDING?
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Durante el mes de abri l tuvieron lugar una
serie de actividades que, aun estando todas
relacionadas con el mundo de las Artes y las
Letras, fueron muy variadas tanto en su
temática como en su desarrol lo. Fueron
protagonistas de ellas profesores, alumnos y
especial istas en diversas áreas como
Patricia del Valle, de la UPO, o Antonio
Martín, del IES Fray Bartolomé de las Casas.
Lo que exponemos a continuación puede
verse más ampliado en la página web del
centro.

- Martes 1 0 de abri l . Inauguración del mural
cerámico con la efigie de Diego López de
Arenas realizado por alumnado de 4º ESO
bajo la supervisión de los profesores D. Fidel
Rodríguez y Dª Ana Márquez.

- I tinerario teatral izado sobre “La Marchena
de Diego López de Arenas (1 579-1 640)”. El
alumnado de Ciclo y de Bachil lerato
(Humanidades), se encargaron de recrear la
vida y la época de nuestro Maestro Alarife,
actuando como Actores, actrices y/o
Cicerones. Los “turistas” improvisados fue el
alumnado de 2º ESO, 3º ESO (C y D) y Ciclo
Formativo Grado Medio. El recorrido fue el
siguiente:

Escena 1 .- Plaza de San Miguel. Actor: Fray
Juan Bautista, hi jo de Diego López de
Arenas, introduciendo la vida de su padre.
Cicerone: Rocío Caballo.

Escena 2.- Iglesia de San Agustín.- Actores:
Diego López de Arenas “junior” y Juana
Bautista (sus hijos). Cicerones: Alba Becerra
y Ana Pliego.

Escena 3.- Plaza del Alvarado. Actores: Diego
López de Arenas, sus mujeres e hijos.
Cicerones: María C. Galán e Isabel Barredo.

Escena 4.- Arco de la Rosa. Actores: Fco.
Pacheco y Diego de Silva Velázquez.
Cicerone: Blanca Bonil lo.

Escena 5.- Plaza de San Juan. Actores:
Muri l lo, Martínez Montañés y Juan de Mesa.
Cicerones: Eulal io de los Reyes y Fco. Javier
Macho.

Escena 6.- Iglesia de San Juan. Actores:
Vermondo Resta y Zurbarán. Cicerones: Inés
Barredo y Marta Ruiz.

Escena 7.- Plaza de la Cárcel. Actores:
Cervantes y Alonso Cano. Cicerone: Pilar
Utrera.

Escena 8.- Plaza de Arriba o del Cabildo
Viejo. Actores: Felipe I I I y su corte, Rodrigo
Ponce de León y Álvarez de Toledo IV Duque
de Arcos y su corte. Danza y música de la
época. Cicerone: Alba Casti l lo, Elena Metro y
María Jiménez.

- Exposiciones realizadas por alumnado de
nuestro centro, expuestas en la entrada del
edificio: “Autorretratos” (Dpto. EPV), trabajos
realizados con motivo del “Día Mundial de la
Poesía, 21 de marzo” (Dpto. de Lengua y
Literatura Castel lana), “El mundo clásico y la
publicidad actual” (Dpto. de Clásicas) y “El
hombre del Futuro”.

- Viernes 1 3 de abri l , nuestro compañero D.
Antonio Martín Flores (IES Fray Bartolomé de
las Casas), impartió un Taller de creatividad
l iteraria a 1 º A y 1 º B, a 4ª y 5ª hora.

I I Semana de las Artes y las Humanidades

Fco. Gutiérrez (Coordiandor de la Semana de la Artes y las Humanidades)
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- Miércoles 4 de abri l , visita a la Exposición
“Adriano Metamorfosis”. 1 º y 2º Bachil lerato
de Humanidades. Organizada para
conmemorar los 1 900 años de la l legada de
Adriano al trono imperial de Roma. Contamos
con una excepcional guía, Dª Patricia del
Valle Alhama García (Universidad Pablo de
Olavide). En la misma mañana el alumnado
de 4º ESO asistió en el teatro romano de
Itál ica (Santiponce) a la obra de teatro clásico
titulada “El Cíclope” representada por In Albis
Teatro (IES Fuente Nueva, Morón de la
Frontera). Por la tarde se visitó el Yacimiento
Arqueológico. Los Departamentos que
organizaron todas las actividades del día
fueron los de Clásicas, Lengua y Literatura,
Geografía e Historia (Programa Vivir y Sentir
el Patrimonio).

- A lo largo del mes se realizó el Concurso
“Vivir y Sentir el Patrimonio: hazte un
selfie en Marchena”, gracias al patrocinio
de Abacería La Jumoza, Bar Restaurante
Casa Manolo y Casa Carri l lo (Marchena).

- El alumnado de materias del Dpto. de
Clásicas preparó y expuso el contenido de
2 audiovisuales de unos 1 5-20 minutos,
titulados “Todos somos griegos” (1 º
Bach. Humanidades) y “El mundo clásico y
la publicidad actual” (4º ESO). Por la
Bibl ioteca pasaron varios grupos de 1 º, 2º
y 3º ESO.

- Los Dptos. de Francés y Filosofía,
organizaron exposiciones orales y debates
con las actividades tituladas “Grandes
mujeres en la Historia de Francia” y “¿En
qué se reconoce el neoliberal ismo?”

- Visita al Yacimiento romano de Gilena y
teatral ización.

- Jueves 1 2 de abri l , todo el alumnado de
1 º de la ESO vio la obra “La fábula de la
gall ina de los huevos de oro”, teatro de
guiñoles realizado por alumnos de 4º de la
ESO, bajo la supervisión de Dª Auxil iadora
Calderón (Dpto. de Clásicas). Igualmente
ese mismo día se representó la obra “La
caja de Pandora”, por alumnado de 1 º de
Bachil lerato de Humanidades, también
coordinados por la citada profesora.

- El Dpto. de Geografía e Historia (D.
David Rodríguez Gálvez y D. Ignacio San
Martín) organizó para el martes 1 0 de
abri l una visita a la Colección
Museográfica Romana de la localidad de
Gilena (Sevil la) . Los alumnos/as de 1 º ESO
A y B, pudieron contemplar una
"recreación teatral izada" de cómo era el
antiguo Ejército romano.

- El Dpto. de Matemáticas (Elena Jiménez
y Natalia Galindo), organizó para el jueves
1 9 de abri l una “Visita” algo peculiar al
Alcázar de Sevil la, preparando un taller de
investigación para el alumnado de 3º ESO.

- El mismo día, el Dpto. de Filosofía
(Manuel Juan Iglesias), organizó una visita
a la Cueva de la Pileta (Benaoján), con los
alumnos/as de 1 º Bachil lerato. Se trata de
un yacimiento prehistórico con arte
parietal del Paleolítico y restos neolíticos,
descubierto en 1 905. La cueva reúne
numerosas pinturas y grabados de esti lo
franco-cantábrico con representaciones
de cérvidos, caballos, peces, cabras,
toros, una foca, un bisonte, signos
abstractos y figuras indeterminadas.

Fco. Gutiérrez (Coordiandor de la Semana de la Artes y las Humanidades)

I I Semana de las Artes y las Humanidades
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Manuel Álvarez - Dpto. de Física y QuímicaCiclo Formativo Grado superior

C i c l o s F o rm a t i v o s

Mª Ángeles Abeja Ferrusola
2º G.S. Administración y Finanzas
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El viernes 8 de junio tuvo lugar la Fase Final
de la X Edición del concurso de proyectos
empresariales Jovemprende organizado por
el IES López de Arenas y en el que han
participado 48 proyectos.

Los vencedores de esta X Edición han sido:

Categoría de Grado Superior

Primer Premio: Keeping Word S.L. real izado
por Estefanía Fernández Ponce, María de los
Ángeles Abeja Ferrusola y Eva María Robles
Clemente, alumnas del IES López de Arenas
de Marchena, coordinadas por Juan Antonio
Zambrano González.

Segundo Premio: Camilk real izado por las
alumnas María Muñoz Gómez, Patricia
Gabella Fernández y Marta Pedraza Hidalgo,
de la SAFA de Écija, coordinadas por Rafael
Flores Díaz.

Tercer Premio: E-vásica S.L. real izado por
Eva Mª Rivero López, Silvia Rodríguez Martín
y Carmen Romero Ramírez alumnas del IES
López de Arenas coordinadas por el profesor
Juan A Zambrano González

Cuarto Premio: La Ratonera S.L., real izado
por los alumnos Raúl Peña Íñiguez, Isabel
María Crespo Pérez y Noelia Gómez Carrero,
del IES Arrabal de Carmona coordinados por
el Profesor Eulogio Montero Cuesta

Categoría de Grado Medio

Primer Premio: Game Planet S. L. elaborado
por Anabel Lobo Casti l lo, Khalifa EssadKi y
María Gallardo Gerena, alumnos del IES
López de Arenas, coordinados por el profesor
Manuel Maqueda Jiménez

Segundo Premio: 20 de Clases S.L.
elaborado por Joel Porti l lo Montero, José
Antonio García Sevil lano y Susana Vicente
Pliego, alumnos del IES López de Arenas
coordinados por Manuel Maqueda Jiménez

Al Acto de entrega de premios asistieron el
Delegado Territorial de Economía, Innovación,
Ciencia y Empleo, Juan Borrego Romero, y
la Alcaldesa de Marchena María del Mar
Romero Aguilar. Ambos en sus
manifestaciones resaltaron el sel lo distintivo
que tiene el IES López de Arenas en el
fomento de la Cultura Emprendedora desde
hace muchos años , y animaron a los jóvenes
a poner en marcha los proyectos premiados.

Jovemprende es un Concurso de Proyectos
de Empresas tanto de ciclos de grado medio
como de Grado superior de Formación
Profesional, a nivel provincial y que cuenta
con la colaboración de la Obra Social La
Caixa, Procavi S.L. y PC asesores.

Manuel Álvarez - Dpto. de Física y Química

X Ed i c i ón d e J ovempren d e
Dpto. Administrativo
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ADIÓS VILLA ARENAS

Rocío Rodríguez Sánchez (G.S. Administración y Finanzas)

Llega el tercer trimestre y Juan Antonio Zambrano
vuelve a sorprendernos con un nuevo proyecto para
nuestro pueblo Villa Arenas. Algo que empezó
como un mero proyecto, se ha convertido en mucho
más. Así empecé el artículo hace justo un año y
ahora estoy delante del ordenador poniéndole fin a
una etapa que todos los compañeros del Grado
Superior comenzamos para tener formación y del
cual nos llevamos mucho más que eso.

Antes de despedirnos de nuestro pueblo Villa
Arenas, vamos a redactar la última hazaña de sus
habitantes. Desde el curso pasado nuestro profesor
Juan Antonio Zambrano dejó volar su imaginación
y se le ocurrió que había que poner un broche de
oro a nuestro pueblo con una obra de teatro. Como
siempre desde el primer momento pensamos que
era una locura más y que este año teníamos mucho
menos tiempo, pero sin embargo todos volvimos a
caer, jaja, y nos pusimos manos a la obra a repartir
papeles. En este caso tuvimos que llamar a vecinos
nuevos para que todo saliera como se estaba
organizando. Estos pertenecen a las clases de 1 º, 2º
y 4º de la ESO, Bachiller y 1 º de Grado Medio y
Superior.

La fecha del teatro se confirmó para el día 11 de
abril y se realizó de una forma poco habitual en la
calle, se compuso de 8 escenas en 8 zonas
diferentes del pueblo de Marchena, en todos estos
puntos se realizó una recreación histórica del
marchenero Diego López de Arenas. Durante los
meses anteriores estuvimos preparando disfraces,
decorados y con la dificultad que conlleva poder
ensayar tantas personas a la vez, conseguimos
hacerlo unas semanas antes. Llegó el día y con
muchos nervios procedimos a arreglarnos y a

caracterizarnos con nuestros personajes. Sabíamos
que saldría bien pero para la mayoría era nuestro
debut como actores, jajaja, y enfrentarnos a un
público nos tenía bastante inquietos.

Comienza la obra y en cada una de las zonas se
encontraban los cicerones que narraban y situaban
la escena que iban a ir presenciando todos los
espectadores del teatro.

La primera escena fue en la Iglesia de San Miguel,
donde se encontraba Juan, hijo de López de Arenas
y que nos presentaba a su padre y nos hacía una
breve reseña histórica de su vida (nombre de
padres, nacimiento…).

La segunda escena tuvo lugar en San Agustín
donde nos esperaban otros dos hijos de López de
Arenas, Juana y Diego Junior. Ellos nos hablan de
la vida laboral y amorosa de su padre y de su
madre Juana Bautista.

Seguimos avanzando y llegamos a la Plaza del
Pololo. Allí nos esperaban el mismísimo
protagonista de la historia con las dos mujeres de
su vida, Juana Bautista y Ana Santiago, segunda
esposa, cuyo matrimonio fue concertado por su
padre. Cada una de ellas nos cuenta su historia, y
Diego nos habla de sus obras y del libro por el que
pasó a ser reconocido y convertirse en un personaje
histórico.

La cuarta escena tuvo lugar en el Arco de la Rosa,
preciosa muralla que tenemos el gusto de
contemplar en nuestro pueblo. Allí nos
encontramos con Francisco Pacheco que nos habla
de su vida y sus obras, conoció Marchena por el
encargo que le hicieron para nuestro pueblo de tres
cuadros. En este mismo lugar se encontraba junto a
su suegro, Diego de Silva y Velázquez conocido
por grandes obras como “Las meninas”.
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Llegamos a la Iglesia de San Juan donde fuera nos
esperan Bartolomé Esteban Murillo y Juan
Martínez Montañés. El primero es reconocido en la
historia como el pintor de las Inmaculadas y como
uno de los mejores pintores del Barroco Español.
Actualmente conservamos una obra suya en la
Iglesia de Santa María. El segundo, Martínez
Montañés, conocido por ser un gran escultor, hizo
grandes retablos y esculturas como Jesús de la
Pasión que se encuentra en la Colegiata del
Salvador de Sevilla.

En el interior de la Iglesia de San Juan nos esperan
Vermondo Resta, importante arquitecto del siglo
XVII y Francisco de Zurbarán pintor reconocido
del cual tenemos el placer y la dicha de conservar
siete obras en el interior de nuestra Iglesia.

La penúltima parada se lleva a cabo frente a la
Iglesia de San Pedro, donde nos esperan Miguel de
Cervantes y Alonso Cano, aprendiz de Martínez
Montañés y Francisco Pacheco. Por último
pasamos a la última escena en la plaza del
Ayuntamiento donde se celebrará el encuentro de
rey Felipe IV y su esposa con los Duques de Arcos.
Éstos presentan Marchena a los invitados y
concluye la obra con una celebración dónde
pudimos observar el baile típico de la época.

Todo lo descrito anteriormente es sólo un breve
resumen de todo lo que pudimos vivir ese día 11 de
abril, a pesar de los nervios, fue una grata
experiencia. Fue bonito ver como las diferentes
clases del IES López de Arenas y el público que se
iba acercando, iban aprendiendo y conociendo

parte de la Historia de nuestro pueblo y de muchos
personajes Históricos. Hay muchas formas de
enseñar y sin duda los profesores del Instituto
encontraron a través del entretenimiento una
técnica idónea para que el aprendizaje sea más
significativo.

Para culminar esta redacción sobre la obra de
teatro, agradecer a sus guionistas y organizadores
Francisco Javier Gutiérrez, Jerónimo Escacena y
Juan Antonio Zambrano, a las maquilladoras
Mayka Moreno y Pepi Zamora, a todos los
alumnos de 1 º, 2º y 4º de la ESO, Bachiller y
Grado Medio y Superior y en general, a todos los
que lo han hecho posible.

Este último párrafo lo quería dedicar al motivo por
el cuál accedí y me motivó escribir este artículo y
es que con esto culmina una etapa, se cierra el
pueblo de Villa Arenas. En él hemos vivido
multitud de experiencias, unas buenas y otras no
tan buenas, pero sin duda todas dejaron un
aprendizaje en cada uno de nosotros. Hubo risas,
agobios, enfados, saturación… multitud de
emociones que hoy todos recordamos como
anécdotas que nos han enriquecido
profesionalmente y personalmente. Hace dos años
me decía, qué de gente, qué diferencia de edad, qué
diferentes somos…, hoy no sólo tenemos un título,
sino la certeza de que todas esas diferencias nos
han hecho crecer y aprender los unos de los otros.

Ahora sí, VILLA ARENAS cierra sus puertas.

GRACIAS ATODOS.

La Marchena de Diego López de Arenas
Rocío Rodríguez Sánchez (G.S. Administración y Finanzas)
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Juan Antonio Zambrano

Feria del Emprendimiento

La Feria de Emprendimiento de Sevil la,
celebrada el 6 de junio en el Marqués del
Contadero, ha tenido una participación de más
de una treintena de centros educativos y de 37
proyectos emprendedores que se han
desarrol lado durante el curso dentro del
programa INNICIA una iniciativa impulsada por
la Junta de Andalucía, que tiene como objetivo
acercar el mundo de la empresa al aula e
inculcar el desarrol lo de habil idades
emprendedoras en estudiantes de todas las
edades, mediante formación teórica y práctica
en materia empresarial .

Las autoridades asistentes y público en
general han podido recorrer en la capital
andaluza la zona expositiva donde los
estudiantes sevil lanos han expuesto sus
proyectos emprendedores, distribuidos según
su temática, en diferentes córners, como
'Tecnología Creativa', donde se encuentran los
estudiantes de los proyectos emprendedores
de 'QR Mémora', 'EcpoFP', 'Diviértete
aprendiendo', 'Recicleta' y 'Mi huella en el
tiempo', que usan la tecnología y la robótica.

También, se encuentra 'Empresa', para los
centrados en bienes tangibles para su venta,
como han sido 'Tebaida', 'Emprende-Safa',
'Arenas Emprende' y 'Sopeña's look'; 'Medio
Ambiente', donde han participado 'Casa
domótica' y 'Lombricultura en el cuesta',
relacionados con la conservación, el cuidado,
la protección, la puesta en valor y el
mantenimiento de los recursos
medioambientales; y 'Cambio social ', donde
han estado ubicados, entre otros, los
proyectos de 'Emprendedores para un futuro
sostenible' y 'Pamu y guía turística La Mina',
que buscan dar soluciones a las necesidades
de colectivos vulnerables.

El IES López de Arenas ha estado presente
con un stand presentando las diferentes
miniempresas creadas en el módulo de
Simulación empresarial y representado varios
fragmentos de la obra de teatro itinerante la
Marchena de Diego López de Arenas, dentro
del Programa Educativo INNICIA Arenas-
Emprende: Diego López de Arenas.
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Ismael Gómez

Otras Formas de Aprender

Nadie duda de que el estudio y el esfuerzo
son necesarios para una buena formación.
Pero cambiar de vez en cuando la forma de
aprender estimula las mentes y ayuda a
asimilar conceptos que, por más que se
repitan en clase, no acaban de quedar claros.
Junto a grandes actividades como
Jovemprende o las Semanas de las Ciencias
o de las Letras, hay pequeñas actividades
muy válidas.Vamos a poner tres ejemplos.

El 1 9 de abri l , todos los alumnos de 1 º ESO
tuvieron una jornada de concienciación sobre
la importancia de reciclar. Tras un vídeo y un
debate en el gimnasio, cada grupo trabajó en
su clase dos tal leres:

- “Exprésate-involúcrate” y exposición de
paneles didácticos.

- Dinámica lúdica “separar para reciclar”.
Upcycling escolar

Seguro que desde ese día los alumnos de
primero tienen una mayor conciencia
medioambiental.

Empezó con una charla a los alumnos de
tercero sobre el coltán, este mineral cuya
extracción y comercial ización tantos y tan
graves problemas acarrea en los países de
origen; pero se convirtió en una actividad que
ha involucrado a todos los cursos. El coltán
está presente en los móviles, tablets,
pantal las de plasma, etc. Así que en las
primeras semanas de junio se ha trabajado
en tutorías una presentación preparada por
Inés Moliner y Antonio Hidalgo, del
Departamento de Orientación, para recoger el
máximo posible de móviles usados y reuti l izar
sus componentes. El resultado ha sido
espectacular.

Visual thinking. La imagen es el lenguaje del
cerebro. No recordamos o imaginamos en
palabras, sino en imágenes. Visual thinking
es una técnica de estudio que consiste en
hablarle al cerebro en su propio idioma. No se
trata de hacer que cada fol io parezca un
cuadro de Velázquez, sino de hacer dibujos
esquemáticos y rápidos que nos ayuden a
retener una serie de acontecimientos. En el
vestíbulo podemos ver un ejemplo en el que,
siguiendo la clásica secuencia “causas –
desarrol lo – consecuencias”, podemos
aprender de otra forma la Segunda Guerra
Mundial.

El trabajo ha sido realizado por los alumnos
de 1 º Bachil lerato a propuesta de su profesor
Ismael Gómez.

Día del Reciclaje

Campaña Movilízate

Visual Thinking
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Resumen de la entrevista realizada por los
alumnos de Audiovisuales de 3º ESO D. La
entrevista completa puede escucharse en la radio
escolar, Arenas FM.

Pregunta. Ana Jiménez, profesora de inglés de
nuestro centro desde hace un año y ganadora en
el Certamen Literario Rosario Martín, en la
modalidad de Relato Corto. Buenos días y gracias
por aceptar esta entrevista. Primera pregunta, ¿te
esperabas este premio?

Respuesta. Buenos días. Bueno, sinceramente,
cuando envío un relato es para ganar, y me
enorgul lece que a través de este premio mi obra
pueda ser leída. Pero en el fondo me gusta
escribir para mí misma. Me sirve para expresar
mis emociones.

P. ¿Cuándo empezaste a escribir?

R. Empecé en la adolescencia. Pero tengo que
decir que cuando era niña leía muchísimo, y
anotaba en un cuaderno muchas palabras y
expresiones que me gustaban. Cuando empecé a
escribir mis primeros poemas y relatos estas
lecturas infanti les me dieron mucha fluidez y
facil idad.

P. ¿Cuáles son tus escritores preferidos, los que
han influido en tu esti lo?

R. Como explico en mi artículo, los autores que
más me gustan y más me han influido son Haruki
Murakami y José Saramago.

P. ¿Dónde buscas la inspiración? ¿Sobre qué
temas te gusta escribir?

R. La inspiración la busco en el día a día, en la
realidad que nos rodea, las situaciones
cotidianas. Me gusta imaginar la vida que llevan
las personas que encuentro, por ejemplo alguien
que entra en el supermercado, o una persona
estresada, que no para de pitar, etc.

P. ¿A qué tipo de público están dirigidas tus
obras?

R. Me gustaría l legar a un público amplio. Pero
sobre todo van dirigidas a un público
inconformista, que sabe salir de los
convencionalismos. A veces con el ruido que nos
rodea, las etiquetas y las rutinas, nos perdemos y
no sabemos cuál es nuestra esencia. Se dirigen a
un público que quiere saber quién es realmente.

P. ¿Te gustaría dedicarte solo a escribir o estás
bien en la enseñanza? ¿Cómo organizas tu
tiempo?

R. La enseñanza me gusta muchísimo y no la
dejaría para dedicarme solo a escribir. Hasta
ahora la escritura ha sido algo intermitente,
aunque con esto de haber ganado el premio me
ha entrado el gusanil lo de escribir de una forma
digamos más discipl inada y constante. Por otro
lado en mi trabajo no solo enseño sino que
también aprendo. El día a día en mi trabajo
también es una fuente de inspiración.

P. ¿Qué consejo les darías a los jóvenes que
empiezan a escribir?

R. La final idad de todo escritor es l legar a un
público, pero yo les diría que escribieran para sí
mismos. Si escribes desde tu verdad, lo que
piensas y siendo tú mismo, lograrás l legar a un
público.Y sobre todo que lean mucho, eso les va
facil itar el trabajo de escribir.

Una palabra. Resiliencia. Es saber adaptarse a
las adversidades.

Una canción. Nothing else matters, de
Metal l ica, va de la confianza en sí mismo.

Una película. El club de la lucha, de David
Fincher. Es una crítica a la sociedad material ista
actual.

Un color. El rojo. Me gusta hacer las cosas
intensamente.

Un plato. Un buen atún rojo de almadraba. Si
es al lado del mar pues mucho mejor.

Una ciudad. Lisboa. Un ciudad cosmopolita, con
personalidad, pero con ese aire de nostalgia que
resuena a fado.

No soportas. No soporto las mentes
cuadradas.

Un sueño. No perder nunca la ilusión.

Entrevista a Ana Jiménez Lobo

Medios Audiovisuales 3º ESO
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Desde que era adolescente, escribir siempre
me ha ayudado a canalizar mis energías,
sentimientos y lo que quiero expresar.
Además, el haber logrado la publicación de
mi relato y tener la oportunidad de que llegue
al público, para mí ha sido algo
absolutamente gratificante. Pienso que la
final idad principal de cualquier escritor es que
sus obras l leguen a lectores potenciales y
lograr provocar emoción e inspiración en
ellos.

Algunos de los autores que me gustan mucho
y en los que a veces me inspiro son Haruki
Murakami, por la natural idad con la que narra
algunos hechos cotidianos, haciéndote sentir
cerca e identificado con su literatura. Esto es
algo que aparece en “La Tormenta”, una
sucesión de anécdotas rutinarias contadas
desde el punto de vista de la protagonista y
diversos personajes. También, he hecho uso
de metáforas; una persona en la obra puede
simbolizar el resurgir de la i lusión, el recuerdo
de los sueños del pasado, el inconformismo
contra lo establecido, etc.

Otra de las cosas que hace Murakami es
incorporar elementos de la cultura pop, como
por ejemplo marcas de productos, elementos
culturales como pinturas. . . . En mi relato “La
Tormenta” también aparecen algunos de
estos elementos, como canciones de grupos
conocidos como AC/CD. Considero que estas
referencias hacen que la l iteratura sea más
cercana a la gente, pues todos poseemos esa
cultura pop en nuestra conciencia colectiva.

Otro de los autores que me apasionan e
inspiran es José Saramago, sus digresiones
cotidianas acerca de hechos más
trascendentales demuestran, desde mi punto
de vista, una gran maestría.

La temática sobre la que suelo escribir es
variada; sin embargo algunos de mis temas
más recurrentes son la nostalgia y el paso del
tiempo. Temas que ya aparecieron en mi
relato “¡ Niños, la digestión!”, primer premio en
el mismo certamen literario en 201 3, y que
vuelven a aparecer ahora en “La Tormenta”
de una forma más seria y crítica, reflejando
en los personajes una pérdida de ilusión que
va unida al paso del tiempo, a la rutina que
nos consume en el día a día, al
encorsetamiento de lo establecido… Pero no
es una narrativa pesimista, al contrario, lo que
pretendo es que sea reaccionaria y ayude a
“despertar” conciencias. En este relato, hay
una persona que inspira a la protagonista y
hace que vuelva a centrarse en sus ilusiones
y sueños más allá del trabajo y quehaceres
diarios… Y es que “La Tormenta” es una
metáfora, una metáfora que invita al lector a
¡ atreverse! A atreverse a salir de lo
establecido, de la zona de confort. En
definitiva, a VIVIR con mayúsculas.

En el Certamen Literario Rosario
Martín que celebra cada año el IES
Isidro Arcenegui y Carmona de

Marchena, nuestra compañera Ana
Jiménez Lobo ha ganado el primer
premio en la categoría Relato Corto

con la obra: La tormenta.

La Tormenta

Ana Jimñenez Lobo
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Dpto. de Informática - Juan R. Aguilera

Programando con Python

Un año más el I .E.S. López de Arenas ha
participado en el Programa Andalucía
Profundiza, iniciativa puesta en marcha por la
Consejería de Educación en el año 201 0 y
destinada al alumnado que demuestra interés
por adquirir más conocimientos de los
recogidos en el desarrol lo habitual de las
clases.

En esta ocasión el proyecto desarrol lado ha
sido “Programando con Python” , que ha
consistido en introducir a los participantes en
el mundo de la programación de aplicaciones
informáticas, a través del lenguaje de
programación Python.

Han participado un total de 1 8 alumnos, de los
que 1 6 han sido de nuestro centro,
pertenecientes a los niveles de 1 º, 3º y 4º de
ESO, 1 alumno del CEIP Maestra Ángeles
Cuesta y 1 alumno del Colegio Santa Isabel.

A lo largo de las 8 sesiones que se han
llevado a cabo, los alumnos han adquirido los
conceptos fundamentales relacionados con el
mundo de la programación de aplicaciones
informáticas.

Como aspectos generales hemos visto: qué es
un lenguaje de programación, código fuente
de un programa, editor de código fuente,
importancia de la sintaxis en los lenguajes de
programación, etc.

Centrados en el lenguaje Python y con
aplicación práctica, los conceptos tratados han
sido: operadores (matemáticos, lógicos, de
cadena), variables, tipos de datos, estructuras
condicionales, estructuras repetitivas (bucles),
contadores, acumuladores, lógica en la
resolución de problemas, etc.

Incluso en el las 2 últimas sesiones hemos
podido abarcar aspectos más avanzados
como el desarrol lo de interfaces gráficas de
usuarios y aspectos de introducción a la
programación orientada a objetos.

Como entorno de programación hemos estado
uti l izando el IDE Thonny (http: //thonny.org).
Se trata de una herramienta especialmente
diseñada para el aprendizaje e introducir en el
mundo de la programación con Python a
personas sin conocimientos previos en esta
materia.

La respuesta del alumnado ha sido magnífica,
han demostrado muchísimo interés y han
conseguido desarrol lar diversos programas
que, a pesar de resultar simples ejercicios,
resultan ser sólidos cimientos para el posterior
desarrol lo de aplicaciones.

Si quieres obtener
más información
sobre el proyecto
desarrol lado, puedes
obtenerla en la web
que hemos
desarrol lado:

http: //lopezdearenas.org/python.
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Acertijo 1 :

Averigua el valor del interrogante.

Acertijos Matemáticos
Elena Jiménez - Dpto. de Matemáticas

Acertijo 3:
¿Cuál es el número que falta?

Acertijo 2:

Dos de estos personajes están leyendo libros de
aventuras; otros dos, l ibros de texto y hay uno que lee la
Bibl ia. Los que leen libros de aventuras tienen la misma
estatura. Los que leen libros de texto tienen diferente
estatura. Los que leen libros de aventuras son del mismo
sexo. Los que leen libros de texto son del mismo sexo.
¿Quién está leyendo la Bibl ia?

SoluciónalAcertijo1:
Elnúmero15

Acertijo 4:

¿Eres buenos con los números? ¿Eres capaz de hallar todos los números del 0 al 1 0 operando
sólo con cuatro números 4 (siempre hay que uti l izarlos todos)?

Puedes usar las operaciones de sumar, multipl icar, dividir y restar. También paréntesis, claro.

Aquí tienes un ejemplo para obtener el cero: (4+4)-(4+4)=0

Acertijo 5:

Transforma la primera disposición de puntos en la
segunda, moviendo sólo 3 puntos.

SoluciónalAcertijo2:
Elpersonajenúmero2

SoluciónalAcertijo1:
Elnúmero16

SoluciónalAcertijo4:
Haymuchassoluciones,unaesésta:

SoluciónalAcertijo5:






